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Es fehlten entschuldigt: 
 

 Mitglieder des Kreisausschusses 
Arnkens-Homann, Dagmar  
Birkhahn, Astrid  
Buschkamp, Franz-Josef  

            
 
 
 
 
Landrat Dr. Gericke eröffnet um 09.00 Uhr die Sitzung und begrüßt die Mitglieder des 
Kreisausschusses, die Vertreter der Presse sowie eine Rechtsreferendarin. 
 
Er stellt fest, dass der Kreisausschuss mit Einladung vom 24.11.2008 form- und frist-
gerecht einberufen worden ist. 
Im Nachgang zur Einladung wurden mit Schreiben vom 02.12.2008 zu TOP I.6 die 
Listen der gestellten Anträge zum Haushalt mit Beratungsergebnissen sowie die Än-
derungslisten zum Haushalt versandt. 
Als Tischvorlage liegen die Listen in nochmals aktualisierter Fassung aus. 
 
Einwendungen gegen die Tagesordnung werden nicht erhoben. 
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 I. Öffentlicher Teil 
    

 
 
 1. Bericht der Verwaltung  
 
 
 

• Ausbau der Fachhochschulen in Nordrhein-Westfalen 
 

 LR Dr. Gericke:  
 
Die Verwaltung habe den Kreisausschussmitgliedern als Tischvorlage (Anlage 1) 
bislang vorliegende Unterlagen zum Fachhochschulstandort zusammengestellt. 
Die Zusammenarbeit mit den Bürgermeistern, der gfw und den heimischen Unter-
nehmen habe sich bei diesem Projekt als überaus erfolgreich erwiesen. Die Fach-
hochschulentscheidung sei ein Gewinn für den Kreis Warendorf und die gesamte 
Region. Ebenso begrüßenswert sei die Entscheidung für den Fachhochschulstandort 
Hamm/Lippstadt. So profitiere der Kreis Warendorf doppelt. 
Allerdings stehe man jetzt erst am Anfang einer Entwicklung. Detailfragen, wie etwa 
die der genauen Finanzierung, müssten nun geklärt werden. 
 
 
 

• Verschmelzung der Vereine Aktion Münsterland e.V. und MÜNSTER-
LAND TOURISTIK Grünes Band e.V. zum Münsterland e.V. 

 
 LR Dr. Gericke: 

 
Die Gründung des Münsterland e.V. sei nun endlich mit Wirkung zum 01.01.2009 
erfolgt. Hinsichtlich der Satzungsänderung zur Sicherstellung der Gemeinnützigkeit 
und der Finanzierung herrsche nun Klarheit. 
Die neuen Geschäftsführer seien Herr Klaus Ehling und Herr Kösters, der bislang 
Geschäftsführer der Münsterlandtouristik gewesen sei. Herr Ehling sei vorher Stadt-
direktor in Bad Driburg, Bürgermeister in Bocholt sowie Persönlicher Referent von Dr. 
Kirsch beim Kreis Warendorf gewesen.  
Vorstandsvorsitzender sei Herr Heinrich-Georg Krumme, Vorstandsvorsitzender der 
Sparkasse Münsterland und Vizepräsident der IHK, stellvertretender Vorsitzender 
Herr Jens Bomke, Sternekoch aus Wadersloh. Ferner würden auch Herr Kreisdirek-
tor Dr. Börger und Herr Bürgermeister Banken dem Vorstand angehören, so dass der 
Kreis Warendorf gut vertreten sei. 
 



Niederschrift Sitzung des Kreisausschusses am 05.12.2008 - 7 - 
 
 

• Meldepflicht der Kreistagsmitglieder nach dem Korruptionsbekämp-
fungsgesetz sowie für den Lagebericht zum Jahresabschluss 2008 

 
 LR Dr. Gericke: 

 
Die Kreistagsmitglieder und sachkundigen Bürger seien wie in den vergangen Jahren 
auch um ihre Meldungen nach § 17 Korruptionsbekämpfungsgesetz gebeten worden. 
Erstmals sei auch eine Meldepflicht im Zuge des NKF als Ergänzung des Lagebe-
richts zum Jahresabschluss notwendig. Beide Meldepflichten seien inhaltlich nahezu 
deckungsgleich und würden gleichzeitig abgefragt, so dass für die Kreistagsmitglie-
der kein Mehraufwand entstände. 
Er erinnere an die Übersendung der noch ausstehenden Meldebögen. 
 
 
 
 
Herr Hild bittet die Verwaltung in der nächsten Kreisausschusssitzung eine Übersicht 
über die Ergebnisse des Strukturförderberichtes vorzustellen. 
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 2. Jahresabschluss 2007 

hier: Beschluss über die Verwendung des Jahresüber-
schusses 2007 

137/2008 

 
 
 
  
 
 
Beschlussvorschlag: 
 
Der Überschuss des Haushaltsjahres 2007, der im Jahresabschluss 2007 mit 
1.823.947,05 € ausgewiesen ist, wird der allg. Rücklage zugeführt.  
 
  
 
 
 
Abstimmungsergebnis:  einstimmig angenommen 
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 3. Sanierungs- und Umbaumaßnahmen an der Vinzenz-von-

Paul-Schule in Beckum 
108/2008 

 
 
 
  
 
 
Beschlussvorschlag: 
 
Die Umbaumaßnahmen an der Vinzenz-von-Paul-Schule werden mit 
Gesamtbaukosten i.H.v. 462 T€ anerkannt. 
Im Rahmen des Vertrages zwischen dem Kreis Warendorf und dem Caritasverband 
im Kreisdekanat Warendorf e.V. trägt der Kreis die ungedeckten 
Finanzierungskosten als Schuldendiensthilfen.  
Die nicht benötigten Darlehensmittel aus der Erweiterungsmaßnahme an der 
Heinrich-Tellen-Schule i.H.v. 14,4 T€ werden zur Teilfinanzierung der beabsichtigten 
Maßnahmen an der Vinzenz-von-Paul-Schule umbewilligt.  
 
  
 
 
 
Abstimmungsergebnis:  einstimmig angenommen 
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 4. Übernahme einer Ausfallbürgschaft zugunsten des Caritas-

verbandes im Kreisdekanat Warendorf e.V. 
141/2008 

 
 
 
  
 
 
Beschlussvorschlag: 
 
Der Übernahme einer Ausfallbürgschaft für ein vom Caritasverband im Kreisdekanat 
Warendorf e.V. noch aufzunehmendes Darlehen i.H.v. bis zu 447.600 € wird zuge-
stimmt.  
 
  
 
 
 
Abstimmungsergebnis:  einstimmig angenommen 
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 5. Finanzielle Unterstützung der DRK-Rückkehrberatungsstelle 

Hamm durch den Kreis Warendorf ab dem 01.01.2009 
128/2008 

 
 
 

 Landrat Dr. Gericke: 
 
Es sei ein sehr erfreuliches Ergebnis der Verhandlungen, dass Asylbewerber aus 
dem Kreis Warendorf Beratung durch das DRK erhalten könnten. Diese externe Be-
ratungsmöglichkeit habe sowohl für Asylbewerber als auch für den Kreis die Vorteile, 
dass Abschiebungen reduziert werden könnten. Davon profitiere natürlich der Kreis, 
die Beratungsmöglichkeit sei aber insbesondere aus humanitären Gründen begrü-
ßenswert. 
 
 

 Herr Hild: 
 
Die Gewinnung eines kompetenten Dritten für das Beratungsangebot zu verträgli-
chen Konditionen sei sehr begrüßenswert.  
Es sei ausdrücklich darauf hingewiesen, dass der Kreis Warendorf unter akzeptablen 
Bedingungen auch Leistungen an externe Institutionen verlagere. 
 
 
 
 
Beschlussvorschlag: 
 
Dem Vertragsentwurf zwischen dem Kreis Warendorf und dem DRK Hamm wird zu-
gestimmt. 
 
  
 
 
 
Abstimmungsergebnis:  einstimmig angenommen 
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 6. Abschließende Beratung des Entwurfs der Haushaltssat-

zung 2009 mit Haushaltsplan und Anlagen 
140/2008 

 
 
 

 Herr Dr. Funke: 
 
Den Kreisausschussmitgliedern seien im Nachgang zur Einladung die aktuellen Än-
derungslisten zum Haushalt nach Abschluss der Beratungen im Finanzausschuss 
zugesandt worden. Diese seien aufgrund der jetzt bekannt gewordenen Erkenntnisse 
der Modellrechnung nochmals angepasst worden und läge als Tischvorlage (Anlage 
2) aus. Insbesondere sei der Anstieg der Steuereinnahmen berücksichtigt worden. 
Dies betreffe die Positionen 15 ff. der Änderungsliste zum Ergebnisplan. Der Kreis 
Warendorf erhalte 535.000 € mehr an Schlüsselzuweisungen. 
 
Der Überschuss im Kreishaushalt betrage nun 1,67 Mio. €. Dies sei eine Verbesse-
rung des Umlagesatzes von fast 0,6 %-Punkten. 
Allerdings werde die Landschaftsumlage um 0,6%-Punkte steigen. Das sei eine zu-
sätzliche Belastung für den Kreishaushalt in Höhe von 1.930.000 €. Diese Erhöhung 
müsse über die Kreisumlage finanziert werden. Das bedeute eine Erhöhung der 
Kreisumlage um rd. 0,7%-Punkte. 
Unter dem Strich ergebe sich bei einem Umlagesatz von dann 37,0 %-Punkten ein 
kleiner Überschuss in Höhe von 40.000 €. Dieser solle zur Risikovorsorge eingesetzt 
werden, weil im Haushalt bereits heute ein deutlicher Rückgang der Gebühren für die 
Zulassung von PKW zu merken sei. 
 
 

 Herr Hild: 
 
Die Risiken im Kreishaushalt seien durchaus existent - beispielsweise die Besol-
dungserhöhung der Beamten. Sollte sie kommen, sei die Rücklage bereits aufge-
braucht. 
Darüber hinaus habe man bereits jetzt die Kündigungswelle und die Insolvenzen im 
Kreis Warendorf zur Kenntnis genommen. Die Finanzkrise habe den Kreis Warendorf 
bereits erreicht. 
 
Seien die Bürgermeister nachträglich nochmals auf ihre Stellungnahme eingegangen 
und hätten sie ihre Forderungen korrigiert, als sich herausgestellt habe, dass diese 
nicht haltbar seien? 
Mit Unverständnis habe man zudem den Vorwurf zur Kenntnis genommen, der Kreis 
habe sich die Eröffnungsbilanz schön gerechnet. 
 
 

 LR Dr. Gericke: 
 
Die Prognose der Zahl der Bedarfsgemeinschaften im SGB II - Bereich werde mit 
8.050 von den Bürgermeistern nicht mehr in Frage gestellt.  
Hinsichtlich der Besoldungserhöhung der Beamten gebe es weiterhin keine genauen 
Erkenntnisse. 
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 Herr Dr. Funke: 
 
Der Klageandrohung von Bürgermeister Berlage sehe er äußerst gelassen entgegen. 
Der Innenminister habe im April 2007 per Erlass mitgeteilt, dass Kreise, die Über-
schüsse in die Rücklage brächten, sich im NKF korrekt verhielten. Die Position des 
Kreises sei somit rechtlich einwandfrei. 
 
Nach Bekanntwerden des Vorwurfes hinsichtlich der Eröffnungsbilanz habe er den 
Bürgermeistern den Sachverhalt nochmals erläutert. Hierauf habe er keine Rückmel-
dung erhalten. Inzwischen sei der Vorwurf des "Gestaltens" ihm gegenüber mündlich 
von Herrn Hoffstädt zurückgenommen worden. Die Wirtschaftsprüfunsgesellschaft 
habe seinerzeit festgestellt, dass es an den Haushaltsansätzen nichts auszusetzen 
gebe. 
 
 

 Herr Juli: 
 
Sei zwischenzeitlich von den Bürgermeistern konkretisiert worden, wie der Kreis Per-
sonal einsparen könne? 
 
 

 LR Dr. Gericke: 
 
Eine Konkretisierung sei nicht erfolgt. 
 
 

 Herr Juli: 
 
Den Gesamtantrag der SPD-Kreistagsfraktion ziehe er zurück. 
 
 

 Herr Dr. Strautmann: 
 
Er beziehe sich auf Punkt 7 der Änderungsliste im Ergebnisplan zum Haushaltsplan-
entwurf (Verbraucherberatungsstelle Ahlen): 
Nach einem Besuch der Beratungsstelle habe die FDP-Fraktion festgestellt, dass die 
Beratung faktisch auf Ahlen und Umgebung beschränkt sei. Daher solle in die Leis-
tungsvereinbarung aufgenommen werden, dass die Beratertätigkeit auf das gesamte 
Kreisgebiet ausgedehnt werden solle. Zusätzlich solle eine Befristung auf 3 Jahre 
erfolgen. Nach zwei Jahren solle eine Zwischenbilanz gezogen werden. 
 
 
Der Änderungsantrag der FDP-Fraktion wird einstimmig angenommen. 
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Beschlussvorschlag: 
 
1. Die Beratungsergebnisse der Ausschüsse, so wie sie sich aus den Listen erge-

ben, werden beschlossen.  
 
Abstimmungsergebnis:  einstimmig angenommen 
    15 Ja   1 Enthaltung 
 
 
 
2. Die gemeinsame Stellungnahme der Bürgermeisterin und der Bürgermeister der 

Städte und Gemeinden im Kreis Warendorf vom 21.09.2008 zum Eckdatenpapier 
des Landrats zum Entwurf des Kreishaushaltes 2009 wird zur Kenntnis genom-
men. 

 
Abstimmungsergebnis:  einstimmig angenommen 
 
 
 
3. Die Einwendungen, Hinweise und Anregungen der Städte Sendenhorst, Beckum, 

Drensteinfurt und Ennigerloh und der Gemeinden Everswinkel und Beelen wur-
den bei den Beratungen zur Haushaltssatzung und ihren Anlagen, insbesondere 
bei der Festlegung der Hebesätze zur allgemeinen Kreisumlage und Jugend-
amtslage, berücksichtigt.  

 
Abstimmungsergebnis:  einstimmig angenommen 
 
 
 
4. Im Übrigen wird die Haushaltssatzung des Kreises Warendorf für das Jahr 2009 

mit ihren Anlagen in der eingebrachten Fassung mit den empfohlenen Änderun-
gen aller Fachausschüsse beschlossen.  

 
Abstimmungsergebnis:  einstimmig angenommen 

    15 Ja   1 Enthaltung 
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 7. Errichtung eines neuen Bildungsganges am Berufskolleg 

Ahlen 
110/2008 

 
 
 
  
 
 
Beschlussvorschlag: 
 
Der Bildungsgang “Fachoberschule für Wirtschaft und Verwaltung, FOS 12 B” nach 
Anlage C 10 APO-BK zum Schuljahr 2009/2010 am Berufskolleg Ahlen des Kreises 
Warendorf wird befürwortet. 
 
  
 
 
 
Abstimmungsergebnis:  einstimmig angenommen 
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 8. Errichtung eines neuen Bildungsganges am Berufskolleg 

Beckum 
111/2008 

 
 
 
  
 
 
Beschlussvorschlag: 
 
Die Errichtung des Bildungsgangs “Aufstiegsqualifizierungsmaßnahme für Ergän-
zungskräfte in Tageseinrichtungen für Kinder zur staatlich geprüften Erzieherin / zum 
staatlich geprüften Erzieher” nach Anlage E 3 der APO-BK am Berufskolleg Beckum 
zum 01.02.2009 wird befürwortet. 
 
  
 
 
 
Abstimmungsergebnis:  einstimmig angenommen 
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 9. Freistellungsregelung für das Reiten im Wald für den Kreis 

Warendorf 
104/2008 

 
 
 
  
 
 
Beschlussvorschlag: 
 
Die generelle Freistellungsregelung für das Reiten im Wald im Kreis Warendorf wird 
mit Ausnahme der in der Vorlage genannten 6 Waldgebiete bis zum 31.12.2018 mit 
der Möglichkeit des Widerrufes verlängert. 
Dabei werden die Waldgebiete Bockholts Busch in Neuwarendorf und Lo-
burg/Hülsheide in Ostbevern erst ab dem 01.01.2010 unter der Voraussetzung he-
rausgenommen, dass bis zu diesem Zeitpunkt ausreichende Reitwege in den Gebie-
ten ausgewiesen sind. 
 
 
 
  
 
 
 
Abstimmungsergebnis:  einstimmig angenommen 
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10. 1. Änderung des Landschaftsplanes "Alverskirchen" - Be-

schluss über die Offenlage des Plans 
113/2008 

 
 
 
  
 
 
Beschlussvorschlag: 
 
Dem Entwurf der 1. Änderung des Landschaftsplanes "Alverskirchen" wird in den 
Grundzügen zugestimmt.  
Der Entwurf wird in der Zeit vom 05.01.2009 bis zum 06.02.2009 öffentlich ausgelegt. 
 
  
 
 
 
Abstimmungsergebnis:  einstimmig angenommen 
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11. Vereinbarung mit der Stadt Telgte über den Bau einer Ver-

bindungsstraße (K 50n) 
118/2008 

 
 
 
  
 
 
Beschluss: 
 
Die Verwaltung wird beauftragt, auf der Grundlage des Vereinbarungsentwurfs eine 
Vereinbarung mit der Stadt Telgte zu der GVFG Maßnahme an der K 50 abzuschlie-
ßen. 
 
  
 
 
 
Abstimmungsergebnis:  einstimmig angenommen 

     
 



Niederschrift Sitzung des Kreisausschusses am 05.12.2008 - 20 - 
 

 
12. Vereinbarung mit der Stadt Telgte über den Bau von Rad-

/Gehwegen und Errichtung eines Kreisverkehrsplatzes an 
der K 50 (Orkotten) 

119/2008 

 
 
 

 Herr Gnerlich: 
 
Im Bauausschuss sei angeregt worden, den geplanten Radweg bis zum Bahnüber-
gang (Münstertor) auszubauen. Diese Anregung werde in die Vereinbarung aufge-
nommen. 
 
 
 
 
Beschluss: 
 
Die Verwaltung wird beauftragt, auf der Grundlage des Vereinbarungsentwurfs eine 
Vereinbarung mit der Stadt Telgte zu der GVFG Maßnahme K 50 (Orkotten) abzu-
schließen. 
 
  
 
 
 
Abstimmungsergebnis:  einstimmig angenommen 
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13. Vereinbarung mit der Stadt Telgte über den Bau eines Rad-

/Gehweges entlang der K 46, Westbevern-Vadrup 
114/2008 

 
 
 
  
 
 
Beschluss: 
 
Die Verwaltung wird beauftragt, auf der Grundlage des Vereinbarungsentwurfs eine 
Vereinbarung mit der Stadt Telgte zu der Maßnahme an der K 46 abzuschließen. 
 
  
 
 
 
Abstimmungsergebnis:  einstimmig angenommen 
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14. Kostenübernahmeerklärung im Rahmen der Baumaßnahme 

K 4 Ahlen 
124/2008 

 
 
 
  
 
 
Beschluss: 
 
Die Verwaltung wird beauftragt, gegenüber der EON-Ruhrgas AG die Kostenüber-
nahme (Anlage 1) für die Verlegung der Gasleitung im Zuge der Baumaßnahme an 
der K 4 zu erklären. 
 
 
  
 
 
 
Abstimmungsergebnis:  einstimmig angenommen 
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15. Umbesetzung von Ausschüssen und Gremien 131/2008 
 
 
 
  
 
 
Beschlussvorschlag: 
 
Herr Dr. Hans Günther Schöler wird für Hans-Gerd Voelker als sachkundiger Bürger 
in den Ausschuss für Wirtschaft, Umwelt und Planung bestellt. 
 
 
  
 
 
 
Abstimmungsergebnis:  einstimmig angenommen 

     
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Mit einem Dank an die Anwesenden schließt Landrat Dr. Gericke um 10.11 Uhr die 
Sitzung. 
 

 
Dr. Olaf Gericke 
Landrat 

Dr. Heinz Börger 
Schriftführer 

 
 
 
 

  
 
 


